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ТАРИФЫ В СТК 
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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Ирина Муляк, фото: Культурный центр имени А. С. Савинковой

27 января во всех уголках нашей родины прошла всероссийская акция памяти «Блокадный 
хлеб», посвящённая 80-летию со дня полного снятия блокады Ленинграда. Напоминанием 
о мужестве и стойкости осаждённого города стали символические кусочки ржаного хлеба, 
которые раздавали в каждом муниципальном образовании.

сто двАдцАть  пять  БЛокАдНых  ГрАмм 
с  оГНём  и  кровьЮ  попоЛАм

стр. 7 »»»

сегодня в номере

Году семьи в НАо 
дАН стАрт! 
______________________ стр. 3 »»»

в реГиоНАЛьНом умвд 
подвеЛи итоГи рАБоты 
зА 2023 Год 
______________________ стр. 4 »»»

НА сНеГоходе до 
тимАНскоГо сеЛьсоветА

______________________ стр. 5 »»»

Уважаемые сотрудники Нарьян-Марского 
объединённого авиаотряда, ветераны отрасли!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздрав-
ляем вас с Днём гражданской авиации России!

Авиация любит умных, смелых и ответственных людей. Профессия 
лётчика, штурмана всегда вызывает всеобщее уважение. Но мы не долж-
ны забывать о техниках и диспетчерах, начальниках аэродромных площа-
док и людях других профессий, которые сообща организуют пассажирские 
авиаперевозки, отвечают за их безопасность. Все мы знаем непростую ра-
боту наших авиаторов, их достойную помощь нефтяникам, оленеводам, 
строителям, медикам и всем жителям Ненецкого округа.

Сегодняшний праздник мы используем как ещё один повод сказать вам 
спасибо за вашу работу, без которой во всём регионе не было бы никако-
го транспортного сообщения между самыми отдалёнными населёнными 
пунктами.

Особые слова благодарности выражаем ветеранам гражданской авиа-
ции, которые внесли свой большой вклад в развитие этой отрасли в Запо-
лярье и всей России!

Желаем всем, кто связал свою судьбу с небом, крепкого здоровья, боль-
шого счастья, благополучия в семьях, новых успехов – как профессиональ-
ных, так и личных. Пусть ваши руки во всех ситуациях крепко держат 
штурвал, а крылья служат надёжной опорой. Новых высот вам и безоблач-
ного неба!

Глава заполярного района в. Н. ильин
Глава администрации заполярного района Н. Л. михайлова

9
Февраля

первый рАйоННый
Пресс-служба администрации Заполярного района

Администрация заполярного района информирует о начале приёма 
заявок на участие в конкурсе на предоставление межбюджетных 
трансфертов на реализацию инициативных проектов.

Конкурс проводится на район-
ном уровне впервые. Аналогичный 
механизм финансовой поддержки 
поселений существует с 2017 года 
в нашем округе на региональном 
уровне.

Районный конкурс инициатив-
ного бюджетирования учреждён ад-
министрацией района и направлен 
на активизацию участия населения 
в решении вопросов улучшения об-
щественной инфраструктуры мест-
ного значения.

В качестве приоритетных на-
правлений проектов определены:

1) благоустройство улиц и дворо-
вых территорий;

2) благоустройство площадей, на-
бережных и других территорий;

3) озеленение территории, вклю-
чая парки и скверы;

4) создание и ремонт детских иг-
ровых площадок;

5) создание и ремонт мест массо-
вого отдыха населения;

6) содержание мест захоронения. 
Размер межбюджетного транс-

ферта, предоставляемого соискате-
лю на реализацию одного проекта, 
ограничен 2 млн рублей и не может 
превышать 94 % от общей стоимости 
проекта. Оставшаяся часть финан-
сируется за счёт средств бюджета 
поселения (не менее 5 %), вклад граж-
дан и юридических лиц (индивиду-
альных предпринимателей) – 1 %.

Всего на новое расходное обяза-
тельство районного бюджета в 2024 
году предусмотрено 20 млн рублей. 

заявки на участие в конкурсе 
инициативного бюджетирования 
принимаются в администрации 
района до 20 февраля.
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Новые тАриФы
Администрация заполярного района утвердила тарифы 
на подвоз топлива для населения. они  действуют 
с 1 февраля 2024 года.

Доставку угля, дров и брикетов от места складирования к дому по-
требителя осуществляет муниципальное предприятие Заполярного 
района «Севержилкомсервис».

Стоимость доставки для населения зависит от расстояния, на кото-
ром расположен дом гражданина, до места складирования топлива, от 
перевозимого вида топлива и его объёма.

Так, например, новая плата за подвоз дров более двух и до четырёх 
кубов включительно с 1 февраля составит 1350,6 руб. за километр, а 
при объёме свыше четырёх и до шести кубов включительно – 1459,74 
руб. за километр.

Плата за доставку угля в объёме свыше двух и до четырёх тонн вклю-
чительно составит 1405,18 руб. за километр. Перевозка свыше четырёх и 
до шести тонн угля включительно составит 1568,88 руб. за километр.

Подвоз брикетов свыше двух и до четырёх упаковок включительно 
будет стоить 1705,31 руб. за километр, свыше двух и до четырёх вклю-
чительно обойдётся заказчику в 1841,72 руб. за километр.

чистАя водА 
в деревню вижас омского сельсовета в этом году 
поставят водоподготовительную установку.

Контракт на выполнение работ заключён с ООО «ДДП ГРУПП» 
(г. Санкт-Петербург). Заказчиком выступает муниципальное предприя-
тие Заполярного района «Севержилкомсервис». Подрядчик должен вы-
полнить работы по контракту до 30 июля 2024 года.

Стоимость контракта составила 27,6 млн рублей. Проект реализу-
ется  в рамках муниципальной программы «Обеспечение населения 
муниципального района «Заполярный район» чистой водой на 2021–
2030 годы» и будет профинансирован за счёт средств районного бюдже-
та и бюджета муниципального предприятия. 

мАЛАя родиНА – сиЛА россии
первый общероссийский форум, объединяющий всех глав 
муниципальных образований россии, завершился в москве.

Он проходил 15 и 16 января на 
площадке Международной выстав-
ки-форума «Россия» и собрал 7,5 
тысячи представителей муници-
пального сообщества из 89 регио-
нов страны. В мероприятии при-
няли участие 700 спикеров, было 
организовано более 35 различных 
площадок.

В форуме всероссийского масш-
таба приняли участие главы шести 
сельских поселений Заполярного 
района: Хоседа-Хардского, Кол-
гуевского, Карского, Пёшского, 
Малоземельского, Приморско-Куй-
ского.

Организацию поездки глав му-
ниципалитетов Заполярного райо-

на НАО на форум обеспечила Ассо-
циация «Совет МО НАО».

– Обсуждения проходили по трём 
основным темам: «Сила в традици-
ях», «Сила в людях», «Сила в разви-
тии». Мы самобытный регион, в ко-
тором есть все эти составляющие: 
традиции, переданные от предков, 
сильные духом люди, закалённые 
сложными климатическими усло-
виями. И конечно же, мы верим в 
развитие и потенциал наших тер-
риторий и будем прилагать к этому 
все силы. Такие мероприятия очень 
заряжают энергией и дают импульс 
к работе, – прокомментировал итоги 
форума глава Приморско-Куйского 
сельсовета Леонтий Чупров.

Материалы подготовлены пресс-службой 
администрации Заполярного района

о вешковАНии 
сНеГоходНых трАсс
На территории заполярного района 26 маршрутов для 
снегоходов, их общая протяжённость составляет 1255,5 км. 
снегоходные пути обустраиваются в Андегском, приморско-
куйском, великовисочном, тельвисочном, пустозерском, 
шоинском, канинском, пёшском, коткинском, омском, 
малоземельском и тиманском сельсоветах.

– Маршрут Индига – Хонгурей в 
этом году обустраиваться не будет 
из-за отсутствия исполнителей, – 
сообщили в администрации Тиман-
ского сельсовета про один из своих 
маршрутов.

Каждое поселение самостоя-
тельно заключает договоры на 
вешкование и обслуживание мар-

шрутов, определяет тип специаль-
ных знаков (вешек) и контролирует 
работу подрядчиков. Согласно тре-
бованиям, вешка должна быть ус-
тановлена на каждом 50-метровом 
участке пути. На эти цели сельским 
поселениям из районного бюдже-
та в 2024 году выделено 1,84 млн 
рублей.

– Гордость ЖКУ «Несь» – обновлён-
ная котельная. В 2024 году Север-
жилкомсервис продолжит модерни-
зировать объект. Летом планируется 
установить пеллетный котёл мощ-
ностью 1 МВт. Кроме того, нужно ре-
конструировать очередной участок 
теплосетей, его протяжённость око-
ло 280 метров. В итоге к централь-
ному теплоснабжению сможем под-
ключить минимум сорок домов на 
улице Набережной и в районе аэро-
порта. Подготовку к этим мероприя-
тиям в Севержилкомсервисе уже на-
чали. 

Во время очередной рабочей по-
ездки в село Надежда Михайлова и 
гендиректор Севержилкомсервиса 
Сергей Калашников совместно с гла-
вой Канинского сельсовета Галиной 
Варницыной посетили все объекты 
ЖКХ.

Руководители поблагодарили со-
трудников жилищно-коммунально-
го участка «Несь» за работу, подвели 
итоги прошлого года и обсудили пла-
ны на 2024-й. Надежда Михайлова 
отметила, что слаженный коллектив 
ЖКУ всегда успешно справляется со 
всеми поставленными задачами. 

Глава администрации заполярного района 
Надежда михайлова поделилась дальнейшими планами 
модернизации котельной в селе Несь.
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Году семьи в НАо дАН стАрт!
Пресс-служба администрации НАО

Губернатор Ненецкого автономного округа  
и уполномоченный при президенте рФ по правам 
ребёнка в пятницу, 26 января посетили стойбище семьи 
Лаптандер. в большой многопоколенной семье коренного 
малочисленного народа севера на востоке региона  
в Большеземельской тундре мария Львова-Белова и Юрий 
Бездудный дали старт Году семьи в НАо, объявленному  
в россии по указу главы государства. 

проГоЛосовАть оНЛАйН
с 29 января россияне, обладающие активным 
избирательным правом, могут подать заявление  
на портале Госуслуги на дистанционное электронное 
голосование на выборах президента россии  
15–17 марта 2024 года.

Заявления на дистанционное голосование на выборах пре-
зидента России будут приниматься в течение шести недель,  
до 11 марта. 

Готовимся  к  предстоящим 
выБорАм

устАНАвЛивАется БессрочНо: 
в россии зАкрепЛёН стАтус 
мНоГодетНых семей
Пресс-служба Собрания депутатов НАО

президент рФ владимир путин подписал указ о статусе 
многодетных семей на федеральном уровне и положенной 
им поддержке. согласно документу многодетной является 
семья, имеющая трёх и более детей, статус которой 
устанавливается бессрочно.

Отмечается, что многодетным 
семьям будут предоставляться меры 
социальной поддержки до дости-
жения старшим ребёнком возраста  
18 лет или 23 лет, если ребёнок обу-
чается очно.

Помимо этого, в указе определя-
ется, какие меры поддержки предо-
ставляются на федеральном уров-
не. В частности, речь идёт о предо-
ставлении пособий, помощи в сфере 
трудовых отношений, досрочном 
назначении женщинам страховой 
пенсии по старости, праве на бес-
платное посещение музеев, парков 
культуры и отдыха.

Правительство РФ должно уста-
новить единый образец удостове- 
рения, подтверждающего статус 
многодетной семьи, а также обеспе-
чить ведение банка данных о таких 
семьях.

Власти регионов в свою очередь 
должны обеспечить выдачу удосто-
верений семьям, учёт семей и пре-
доставляемых им мер социальной 
поддержки, приоритетное предо-
ставление права на оказание госу-
дарственной помощи на основании 
социального контракта. В докумен-
те также содержатся рекомендации 
для руководства субъектов по мерам 
поддержки для многодетных семей. 
В них вошли бесплатные лекарства 
для детей младше шести лет при на-
личии рецепта от врача, льготный 
проезд для школьников в городском 
и пригородном транспорте (кроме 
такси), бесплатное питание для сту-
дентов колледжей и учеников обще-
образовательных школ, приём де-
тей из многодетных семей в детские 
сады в приоритетном порядке.

Также должны быть обеспечены: 
реализация мер по стимулированию 
занятости многодетных родителей в 
предпринимательстве, информиро-
вание семей о полагающихся им льго-
тах. Региональным властям рекомен-
довано поддерживать организации, 

деятельность которых направлена на 
укрепление института семьи.

Перечень рекомендаций также 
включает скидки до 30% на комму-
нальные услуги и содействие в улуч-
шении жилищных условий. Прави- 
ла предоставления региональных 
мер устанавливаются субъектами 
Федерации. Согласно указу руко-
водство субъектов вправе самосто-
ятельно вводить иные меры под-
держки. При этом предоставление 
льгот, перечисленных в документе, 
не должно сказываться на объёме 
помощи тем, у кого уже есть статус 
многодетной семьи.

Указом также прописывается, 
что руководители регионов имеют 
право расширять категорию много-
детной семьи с учётом националь-
ных, культурных и демографиче- 
ских особенностей развития соот-
ветствующего субъекта РФ.

Как отметил заместитель пред- 
седателя Собрания депутатов Не-
нецкого автономного округа Ана-
толий Курленко, необходимость 
данного решения назрела уже дав-
но: «В регионах страны были уста-
новлены различные критерии для 
определения статуса многодетной 
семьи. Теперь все российские се-
мьи с тремя и более детьми получат 
поддержку от государства в равной 
мере. Укрепление благополучия 
семей с детьми – это общенацио-
нальный приоритет. Как сказал 
глава государства Владимир Путин 
на открытии Года семьи в России, 
укреплению института семьи, по-
вышению престижа материнства 
и отцовства, всесторонней защите 
детства, демографическим про-
граммам будет уделено первосте-
пенное внимание. И это не просто 
ключевое направление развития 
страны, работы всех уровней влас-
ти, а важнейшая часть нашего су-
веренного мировоззрения, наше 
видение будущего нашего народа». 

в 2024 году в трёх сельских поселениях и в муниципальном 
районе НАо пройдут выборы.

Глав поселений будут избирать 
жители посёлка Амдерма, Бугрино 
и Харута. Состав Совета депутатов в 
этом году обновится в Бугрино.

Также в 2024 году истекает срок 
полномочий Совета депутатов 4-го 
созыва и главы Заполярного района.

В единый день голосования –  
8 сентября – жителям района пред-
стоит сформировать новый состав 
представительного органа района. 
Председатель Совета Заполярного 
района будет выбран из числа из-
бранных депутатов.

Напомним, в конце 2023 года 
принят окружной закон, который 

предусматривает новый порядок из-
брания главы МО «Муниципальный 
район «Заполярный район» Ненец-
кого автономного округа». Теперь 
глава района одновременно будет 
являться и главой администрации 
Заполярного района. Избираться 
будет депутатами Совета района из 
числа кандидатов, представленных 
конкурсной комиссией по результа-
там конкурса.

В бюджете Заполярного района 
на организацию и проведение раз-
личных уровней муниципальных 
выборов предусмотрено 24,1 млн 
рублей. 

На встрече присутствовали три 
поколения семьи Лаптандер – Пётр 
Александрович и Мария Николаев-
на, их 10 детей и 10 внуков. Как и 
их предки, семья Лаптандер ведёт 
кочевой образ жизни, сегодня 
стойбище оленеводческой динас-
тии расположилось на зимовку в 
70 километрах от посёлка Харута. 
Традиционно мужчины пасут оле-
ней, женщины занимаются бытом. 
В этом им помогают дети. Трудом в 
кочевых ненецких семьях заняты 
все – от мала до велика.

– Опыт этой и других семей оле-
неводческого хозяйства «Рассвет 
Севера» показывает, что, повзрос-
лев, многие не хотят уезжать в го-
род. Наоборот, с энтузиазмом про-
должают дело предков, создают се-
мьи, строят свой чум, занимаются 
оленеводством. За столом прозву-
чала интересная мысль: «Дети –  
зеркало тундры. Тундра красивая, 
дети красивые и семьи красивые». 
Это пример того, как можно счас-
тливо, общинно жить многопоко-
ленческой семье. Нам есть чему по-
учиться. С Годом семьи, Ненецкий 
автономный округ! – сказала Ма-
рия Львова-Белова.

– Во время встречи поймал себя 
на мысли, что таких счастливых 
людей надо ещё поискать. Дети во 
всём помогают и друг другу, и ро-
дителям: мама подсказывает, как 
лучше накрыть стол, сёстры го-
товят угощения и поддерживают 
порядок в чуме, братья смотрят за 
стадом. Жизнь традициями – это 
передача их из поколения в поколе-
ние. Благодарю Прокопия и Татья-
ну Лаптандер и их маленьких детей 
за теплоту и гостеприимство, – от-
метил Юрий Бездудный.

Уполномоченный при Прези-
денте РФ по правам ребёнка Мария 
Львова-Белова посетила Ненец-
кий автономный округ с рабочим 
визитом. Она провела встречу с 
губернатором региона Юрием Без-
дудным, на которой было принято 
решение – открыть в регионе новое 
пространство для подростков. Так-
же детский омбудсмен встретилась 
с многодетной семьёй Перваковых, 
представившей округ на фору-
ме «Родные – Любимые» – первом 
официальном мероприятии Года  
семьи, объявленного в стране по 
указу президента РФ.
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Закон и порядок

в реГиоНАЛьНом умвд подвеЛи  
итоГи рАБоты зА 2023 Год
Екатерина Ворончихина по материалам пресс-службы УМВД России по НАО 

Ненецкий автономный округ занял второе место по уровню защищённости от 
преступных посягательств, личных и имущественных интересов, а также вошёл 
в лидирующую группу регионов страны с очень высоким уровнем доверия  
и оценки эффективности работы полиции. доклад о состоянии оперативной 
обстановки в регионе и результатах служебной деятельности на заседании 
коллегии представил начальник умвд россии по НАо максим кузнецов. 

– Каждый сигнал от населения 
нами фиксируется и отрабатывает-
ся, совершивший правонарушение 
должен за него ответить по закону. 
В результате граждане нам больше 
доверяют и знают, что их заявление 
будет рассмотрено и принято обос-
нованное решение, – подчеркнул до-
кладчик. 

Согласно данным статистики, 
в 2023 году в НАО по результатам 
проверочных мероприятий задо-
кументировано 816 преступлений, 
пресечено почти 20 тысяч адми-
нистративных правонарушений, из 
которых более 15 тысяч в области  
безопасности дорожного движения.

Главный полицейский региона 
отметил, что на территории округа 
в 2023 году задокументирован рост 
уровня преступности на 19 %, что в 
первую очередь связано с увеличе-
нием правонарушений с использо-
ванием информационно-телеком-
муникационных технологий.

При этом полковник полиции 
Максим Кузнецов подчеркнул: пре-
дупредительно-профилактическая 
работа позволила улучшить целый 
ряд важных показателей. В отчёт-
ном периоде снизилось число особо 
тяжких преступлений, убийств, 
причинений тяжкого вреда здо-
ровью, изнасилований, угонов. Не 
регистрировались разбойные на-
падения. Существенно сократился 
уровень преступности в сельской 
местности. 

рост киБерхищеНий
– Почти каждое второе из всех за-

регистрированных преступлений со-
вершается в сфере IT-технологий, –  
отметил полковник полиции Мак-
сим Кузнецов.  

За последние три года количество 
преступлений в указанной сфере воз-
росло в два раза. В 2023 году дистан-
ционные мошенники похитили у жи-
телей округа 66 миллионов рублей.

– Отмечается рост киберхище-
ний, связанных с применением 
метода социальной инженерии. 
Граждане сами сообщают сведения 
о себе лицам, представляющимся 
сотрудниками государственных ор-
ганов или банков. Потерпевшими 
по таким делам нередко становятся 
высокообразованные люди, – пояс-
нил докладчик. – С учётом склады-
вающейся ситуации управлением 
проводится серьёзная профилакти-
ческая работа.

– Нами создано специализиро-
ванное подразделение, увеличена 
его штатная численность, на данное 
направление закреплена специали-
зированная следственно-оператив-
ная группа, осуществляется эксплу-
атация федерального банка данных, 
заключены соглашения с учрежде-
ниями банковской сферы и операто-

рами сотовых компаний. Реализуют-
ся профилактические мероприятия, 
в том числе совместные с органами 
власти округа по повышению циф-
ровой грамотности населения.

Как отметил начальник УМВД 
России по НАО, данные меры эф-
фективны: количество раскрытых 
IT-преступлений увеличилось в  
2,2 раза.

о проФиЛАктике
– На 5% сокращён уровень пре-

ступности среди несовершенно-
летних. Это напрямую указывает 
на правильно выбранные и приме-
няемые подходы при организации  
предупредительно-профилактиче- 
ской работы с детьми, – продолжил 
докладчик.

Работа по систематизации и ис-
пользованию систем видеонаблю-
дения, а также широкая информа-
ционно-разъяснительная кампания 
для населения позволила сократить 
число преступлений в жилом сек-
торе, повысилась раскрываемость 
противоправных деяний, совершён-
ных в общественных местах.

оБществеННАя 
БезопАсНость

Приоритетным остаётся обеспе-
чение правопорядка при проведении 
массовых мероприятий и противо-
действие преступлениям против об-
щественной безопасности.

«В 2023 году совместно с сотруд-
никами Росгвардии и ФСБ обеспе-
чен правопорядок при проведении 
105 различных публичных и развле-
кательных мероприятий, в том чис-
ле единый день голосования», – сле-
дует из доклада. 

– С конца 2023 года нами выраба-
тываются, и по отдельным направ-
лениям уже проводится системная 
работа, направленная на контроль 
обстановки в период подготовки и 
проведения выборов Президента 
Российской Федерации, – подчерк-
нул начальник УМВД по НАО. 

Он отметил, что на особом контро-
ле находятся сигналы о распростра-
нении экстремистской идеологии.

В 2023 году Управлением МВД 
совместно с сотрудниками ФСБ 
пресечено 13 правонарушений, свя-
занных с размещением нацистской 
символики и противоправной про-
паганды субкультуры «АУЕ». Кроме 
того, к ответственности привлечено 
шесть человек, дискредитирующих 
действия Вооружённых сил РФ. Так-
же отработано 12 поступивших со-
общений о возможном минировании 
различных объектов округа. 

НезАкоННый оБорот 
оружия

Как отметил на расширенной 
коллегии Максим Кузнецов, совме- 

стно с коллегами из ФСБ и Росгвар-
дии полицейскими проведена со-
ответствующая работа по противо-
действию незаконному обороту ору-
жия и боеприпасов.

– Возбуждено 18 уголовных дел, 
раскрыты и завершены расследо-
ванием 16 дел, из незаконного обо-
рота изъято семь единиц оружия,  
146 боеприпасов, – приводит в своём 
выступлении цифры докладчик. –  
В ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий в деревне Каменке и селе 
Ома обнаружены и изъяты незакон-
но хранящиеся винтовка, патроны, 
промышленно изготовленный порох 
общей массой один килограмм, три 
механизма для снаряжения гильз, 
мешок с дробью.

о миГрАциоННой 
ситуАции

Отдельным блоком докладчик 
обозначил работу по контролю миг-
рационной обстановки, недопуще-
нию конфликтов на национальной 
почве.

– Во втором полугодии 2023 года 
с учётом массовой дистанционной 
постановки на временный регист-
рационный учёт на территории НАО 
граждан Северо-Кавказского регио-
на с целью получения повышенных 
социальных выплат управлением 
приняты меры, направленные на 
пресечение фактов фиктивной ре-
гистрации и хищения бюджетных 
средств в сфере социальных вы- 
плат, – рассказал Кузнецов.

Задокументировано пять адресов 
с массовой постановкой на регис-
трационный учёт более шестисот 
уроженцев Северо-Кавказского ре-
гиона, возбуждено 14 уголовных дел 
по фиктивной регистрации и семь  
по фактам получения незаконных 
выплат.

По результатам проверочных ме-
роприятий уже вынесено 521 заклю-
чение о снятии с регистрационного 
учёта.

уБийствА, ГрАБежи  
и прочее

– Обеспечена стопроцентная 
раскрываемость убийств, фактов 
умышленного причинения тяжко-
го вреда здоровью, грабежей и ряда 
других составов, – следует из речи 
докладчика. 

– Так, в результате проведения 
сотрудниками оперативно-разыск-
ных мероприятий в лесном масси-
ве в нескольких километрах от села 
Несь установлено место захороне-
ния и по горячим следам выявлен 
факт причинения тяжких телесных 
повреждений, повлёкших смерть 
человека.  

Максим Кузнецов также отме-
тил, что повысилась эффектив-
ность раскрытия краж, мошенни-

честв, преступлений, совершённых 
в общественных местах и на улицах. 
Раскрыто восемь квартирных краж. 
Удалось в отчётном периоде поста-
вить точку и раскрыть 17 преступ-
лений прошлых лет.

Также сотрудниками УМВД за-
документировано 14 преступлений 
экономической и коррупционной 
направленности.

НезАкоННый оБорот 
НАркотиков

Актуальной повесткой для уп-
равления остаётся борьба с неза-
конным оборотом наркотиков. На-
чальник УМВД по НАО рассказал 
присутствующим на коллегии, что 
в настоящее время оперативные 
подразделения располагают сведе-
ниями о каналах поступления за-
прещённых веществ на территорию 
округа, осуществляются мероприя-
тия по их перекрытию.

Для сбыта наркотиков активно 
используются интернет-площадки. 
Как правило, оплата происходит с 
использованием криптовалют, пе-
редача осуществляется бесконтакт-
но – путём тайника, а потребителю 
передаётся фотография с координа-
тами закладки.

В результате проведённых опе-
ративно-разыскных мероприятий 
в 2023 году пресечено 22 наркопре- 
ступления, из которых 20 относятся 
к категории тяжких и особо тяжких 
составов.

НезАкоННАя продАжА 
АЛкоГоЛя

– Несмотря на проводимую Уп-
равлением УМВД работу по пресече-
нию незаконного оборота алкоголя, 
изъятию крупных партий продук-
ции, которая реализуется с наруше-
нием действующего законодатель- 
ства, объём противоправной де-
ятельности в данной сфере не сни-
жается, – заметил докладчик. 

Всего в 2023 году по результа-
там мероприятий изъято более пяти  
тонн алкогольной продукции. 

– Мы фиксируем увеличение чис-
ла фактов вовлечения и употребле-
ния алкоголя несовершеннолетни-
ми, последующее противоправное 
их поведение, – обратил внимание 
присутствующих полковник поли-
ции. – Одной из мер по снижению 
употребления алкоголя подростками 
мы видим максимальный перенос 
торговых объектов, реализующих 
алкогольную продукцию, от образо-
вательных учреждений.

В завершение главный полицей-
ский региона поблагодарил руково-
дителей органов власти округа за 
сотрудничество, а также отметил 
наиболее отличившихся сотрудни- 
ков управления.
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общество

воздушНАя  скорАя  помощь
Пресс-служба администрации НАО

рейсами санитарной авиации в 2023 году эвакуировано  
486 человек.

НА сНеГоходе до тимАНскоГо сеЛьсоветА,  
иЛи рАБочие БудНи ГЛАвы рАйоНА 
Анна Стукалюк

Глава заполярного района посетил выуческий и индигу  
с рабочим визитом. в рамках поездки были проведены  
встречи с жителями, руководителями и депутатами,  
а также проверена работа местных объектов жку.

Как отметил Виктор Ильин на 
своей официальной странице «ВКон-
такте», по пути в Выучейский он оце-
нил провешкованность снегоходных 
трасс от Нарьян-Мара.

«Есть серьёзные замечания к 
участку от Пылемца до Лабожского 
и от Коткино до Щучьего озера. На 
этих снежных трассах обеспечение 
безопасности находится на самом 
низком уровне: вешки стоят редко, 
местами их просто нет. В плохую 
погоду на таких участках человек 
легко может заблудиться. Заполяр-
ный район выделяет средства на 
содержание маршрутов, и это долж-
но обеспечиваться на протяжении 
всего зимнего периода, пока жители 
поселений ездят на снегоходах, – от-
метил районный глава. – Трасса от 
Щучьего до Индиги провешкована 
идеально. Проблем и вопросов нет 
никаких. Спасибо за ответственное 
отношение и старание главе Тиман-
ского сельсовета Вадиму Евгеньеви-
чу Глухову и исполнителям».

В Выучейском состоялась первая 
встреча с жителями. В ходе общения 
выяснилось, что у посельчан есть 
вопросы к работе передвижного ме-
дицинского отряда, функциониро-
ванию бани и почтового отделения.

– Все проблемы решаемы, по воз-
вращении обязательно отработаем. 
Единственная сложность – отсут- 
ствие человека, способного занять 
должность почтальона. Как только 
вакансия будет закрыта, отделение 
сможет работать, – прокомментиро-
вал Виктор Николаевич.

В Индиге состоялась традицион-
ная встреча с руководителями мест-
ных организаций и депутатами. Был 
озвучен ряд предложений по благо-
устройству посёлка. Например, ус-
тановка углублённых контейнеров 
для мусора. Такой опыт есть у Шой-
ны, и депутаты Тиманского сельсо-
вета отметили, что сбор бытовых 
отходов таким способом поможет 
сохранять опрятный вид посёлка, 
так как мусор не будет разлетаться и 
разноситься собаками. Также посту-
пила просьба поспособствовать бла-

гоустройству дороги возле школы и 
уложить на неё плиты. Проезд нахо-
дится в плачевном состоянии, и в пе-
риод распутицы жителям, в первую 
очередь детям, достаточно сложно 
добираться до учебного учреждения. 
Также во время обсуждения нашли 
возможность организовать достав-
ку команды из Индиги на соревно-
вания по волейболу и спартакиаду в  
Коткино.

Вечером того же дня состоялась 
встреча с жителями. Вопросов было 
много, в первую очередь к работе 
ЖКУ: низкая температура отопле-
ния в садике, большое количество 

воды в угле, дрова не доставлены в 
Выучейский.

Глава района отметил, что все 
поднятые проблемы будут отрабо-
таны с руководством Севержилком-
сервиса.

– На обратном пути общался с 
главой сельсовета Александром Ива-
новичем Баевым о плохом состоянии 
снегоходной трассы от Щучьего до 
Коткино. Сейчас уже началось веш-
кование этого участка. Как заверил 
меня Александр Иванович, после за-
вершения обустройства снегоходной 
трассы он лично проверит качество 
выполнения работ, – резюмировал 
Виктор Ильин.

Медицинские работники отделе-
ния экстренной консультативной 
скорой (санитарно-авиационной) 
медицинский помощи Ненецкой 
окружной больницы вылетали в 
отдалённые населённые пункты, 
стойбища оленеводов, на месторож-
дения и морские суда для оказания 
экстренной медицинской помощи  
291 раз. Работа санитарной авиации 
в регионе организована в рамках на-
ционального проекта «Здравоохра-
нение» в целях обеспечения доступ-
ности медицинской помощи. 

Как сообщили в Департаменте 
здравоохранения, труда и социаль-
ной защиты НАО, в результате вы-
летов санитарной авиации в Нарь-
ян-Мар было эвакуировано 486 че-
ловек, в том числе 56 детей.

Как правило, чаще всего экстрен-
ная медицинская помощь санитар-
ной авиации требуется беременным 
женщинам, пациентам с инфаркта-
ми, инсультами, травмами и хирур-
гическими патологиями. В вылетах 
санитарной авиации участвуют вра-
чи Ненецкой окружной больницы в 
зависимости от профиля необходи-
мой медицинской помощи. Авиапере-
возчиком экстренных бригад окруж-

ных медиков является АО «Нарьян-
Марский объединённый авиаотряд». 
К эвакуации пациентов с морских су-
дов привлекают спасателей КУ НАО 
«Поисково-спасательная служба».

Например, 31 декабря 2023 года 
врач санитарной авиации Комил 
Каюмов и фельдшер Наталья Ер-
молина совместно со спасателями 
и экипажем Нарьян-Марского объ-
единённого авиаотряда госпитали-
зировали моряка с судна «Сахалин» 
в районе острова Колгуев, затем па-
циента доставили в приёмный покой 
Ненецкой окружной больницы.

– Работа окружной санитарной 
авиации началась почти 70 лет на-
зад и по сей день выполняет важную 
миссию – оказывает экстренную 
помощь жителям труднодоступных 
территорий регионов, – поблагода-
рили медиков за труд в Департамен-
те здравоохранения, труда и соци-
альной защиты населения НАО.

На обеспечение закупки авиаци-
онных работ в целях оказания сани-
тарно-авиационной медицинской 
помощи в 2023 году было направ-
лено 146,6 млн рублей, в том числе 
средства федерального бюджета –  
57,3 млн рублей.

кАк уБеречь дом от пожАрА?
Екатерина Турундаева, фото: СП «Хоседа-Хардский сельсовет»

в посёлке харута в жилом доме произошёл пожар.  
в огне погибли два человека.

Трагедия произошла ночью с 
24 на 25 января. На телефон ЕДДС 
Заполярного района поступило со-
общение о возгорании двухквар-
тирного дома по улице Новой. На 
момент прибытия пожарных на-
блюдалось открытое горение жи-
лого помещения.

К тушению пожара было при-
влечено 14 человек: профессио-
нальным огнеборцам активно по-
могали местные жители. 

Со слов главы поселения, дом 
2008 года постройки, восстановлению не подлежит.

Всего с начала года на территории НАО уже зарегистрировано шесть 
пожаров. 

пожалуйста, берегите себя,  
соблюдайте правила пожарной безопасности:
• следите за состоянием проводки;
• используйте исправное электрооборудование;
• не оставляйте без присмотра включённые электроприборы  

(в том числе зарядные устройства);
• не сушите на электрообогревателях вещи;
• выключайте технику на ночь и уходя из дома;
• не кладите телефон под подушку и не используйте для зарядки  

провода с повреждениями.
Позаботьтесь о себе и своих близких – приобретите автономный 

пожарный извещатель и огнетушитель, в случае возгорания они по-
могут избежать масштабного бедствия.

  наМ пиШУт

Андрей явтысый, депутат совета 
заполярного района IV созыва

Хочется отметить через вашу газету, 
поблагодарить от себя лично и от всех 
снегоходчиков района за ответственную 
и хорошую работу по установлению до-
рожных знаков (вешек) на территории 
Тиманского сельсовета: Игоря Терентье-
ва, Николая Митькина, Михаила Зотова, 
Андрея Зотова!
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старШее поколение

ЛЮБовь к детям дЛиНоЮ в жизНь
Ирина Муляк

сегодня героиней нашей традиционной рубрики о людях 
высокого возраста стала жительница посёлка искателей 
валентина владимировна Юркова. приятным поводом 
рассказать об этой удивительной женщине послужил  
75-летний юбилей. Больше полувека валентина 
владимировна посвятила воспитанию дошколят,  
из них 38 лет – в детском саду «Гнёздышко». 

Наша героиня родилась 31 янва-
ря 1949 года в Нарьян-Маре. В мно-
годетной семье росла шестым ребён-
ком среди трёх братьев и четырёх 
сестёр. Тяжёлые условия жизни и 
быта лишили девочку беззаботного 
детства, поскольку все дни её прохо-
дили в неустанном труде.

Пока отец Владимир Лаврентье-
вич Юшманов с утра до позднего 
вечера работал на лесозаводе, все 
тяготы по воспитанию и хозяйству 
лежали на плечах мамы Анны Фё-
доровны. Семья Юшмановых жила 
в многоквартирном двухэтажном 
доме, но без удобств. С раннего воз-
раста Валя знала, как спозаранку 
накормить и подоить корову, расто-
пить пять печек, принести из колод-
ца воды, до блеска помыть простор-
ные комнаты, уличные коридоры и 
лестницы. 

– Многие ровесники на лето куда-
то выезжали, я с братьями и сёстра-
ми проводила на сенокосе. Будучи 
постарше, в июне подрабатывала, 
чтобы оплатить учебники. Жили 
скромно, поэтому даже родную ба-
бушку из Архангельской области ни-
когда не видела. В то время в един- 
ственный лесозаводской детский 
сад брали только ребят погибших 
фронтовиков, матерей-одиночек, 
мы в список не попадали. Изредка 
ходила в садик с подругой сестры, 
мать которой топила печку, мне там 
очень нравилось, – рассказывает со-
беседница.

Такое сильное желание малень-
кой Вали посещать детский сад 
переросло в мечту выучиться на 
воспитателя. Путь к осуществле-
нию начался после десятого класса 
с поступления в Нарьян-Марское 
педучилище. Осваивать получен-
ную профессию молодого педагога 
направили в Шойну. Но спустя два 
года девушка вернулась в родитель-
ский дом, чтобы помогать пожилой 
матери. 

Тем временем в начале шести-
десятых в посёлке Искателей идёт 

строительство детского сада, Ва-
лентине предложили поработать 
на стройке штукатуром-маляром с 
перспективой дальнейшего трудо-
устройства воспитателем. Так и не 
дождавшись открытия, через полто-
ра года в статусе молодой жены она 
уехала в Хонгурей, куда супруга при-
гласили на работу после окончания 
Высшей партийной школы.

– Блага цивилизации как тако-
вые в посёлке отсутствовали, бы-
товые условия те же, что и в отчем 
доме, то бишь без удобств. В садике, 
куда меня взяли воспитателем, воду 
тоже нянечкам приходилось носить 
вручную, каждый раз расставлять 
раскладушки, стелить матрацы, 
потому что отдельной спальни не 
было. Забор вокруг здания тоже от-
сутствовал, а на прогулке 34 ребёнка 
шести-семи лет: разбегались по всей 
территории. Конечно, за восемь лет 
работы совместно с заведующей уда-
лось создать все возможные условия 
для комфортного и безопасного пре-
бывания в дошкольном учреждении 
воспитанников и сотрудников, – про-
должает Валентина Владимировна. 

К слову, в Хонгурее Валентина 
Юркова приобрела не только колос-
сальный профессиональный, но и 
первый материнский опыт – родил-
ся сын Артур. Второй сын, Дмитрий 
появился на свет уже в Андеге, где 
семья прожила три года в связи с 
назначением главы семейства Алек-
сандра Александровича на долж-
ность председателя колхоза. В связи 
с дальнейшим карьерным ростом 
мужа дружное семейство Юрковых 
перебралось в окружную столицу, 
позже обосновалось в посёлке Иска-
телей. 

В 1984 году Валентина Юркова 
устроилась воспитателем в детский 
сад № 13 Нарьян-Марской геолого-
разведочной экспедиции № 5, позже 
получивший названия: «Журавлик» 
и «Гнёздышко». 

Валентина Владимировна вспо-
минает: когда открывали деревян-

ный детский сад, было много не-
доделок, но руководители посёлка 
торопили, чтобы разгрузить дру-
гие детсады. В её группе числилось  
38 детей трёх-четырёх лет, в по-
мощницах – одна нянечка. Кроме 
написания методического матери-
ала, многое делали своими руками: 
оформляли тематические уголки, 
участок дошкольного учреждения, 
мастерили поделки – времени на всё 
не хватало, приходилось оставлять 
домочадцев и выходить на работу 
в выходные. Осваиваться помогал 
дружный коллектив. 

– Без любви к детям невозмож-
но стать воспитателем, каким бы  
дипломированным специалистом 
ты ни был. Об этом я говорю и внуч-
ке, которая сейчас тоже учится на 
воспитателя. В своей работе всегда 
старалась руководствоваться прин- 
ципами: быть по отношению к вос-
питанникам искренней и честной, 
говорить с малышами как со взрос-
лыми, ни при каких обстоятельствах 
никогда не повышать голоса. Собст- 
венным примером приучала ребят к 
труду, дисциплине. Будучи на пен-
сии, продолжаю вести активный об-
раз жизни: занимаюсь скандинав-
ской ходьбой, плаваю в бассейне, 
хожу в баню, гуляю в лесу, участвую 
в мероприятиях в составе искатель-
ского Совета ветеранов. Профессия 
воспитателя стала делом всей жиз-
ни, меня и сейчас очень тянет в дет- 
ский сад, – с чувством ностальгии 
поделилась Валентина Юркова. 

призНАНие и почёт
На заслуженный отдых ветеран 

труда Ненецкого автономного окру-
га, ветеран Российской Федерации 
Валентина Владимировна Юркова 
вышла совсем недавно – в 2022 году. 
Сегодня она – один из ярких пред-
ставителей советской и современной 
системы дошкольного образования 
с бесценным опытом воспитания де-
тей разных поколений. 

Помимо многочисленных благо-
дарностей, почётных грамот на феде-
ральном, окружном, муниципальном 
уровне в 2000 году за многолетний 
добросовестный труд, профессиона-
лизм, вклад в развитие дошкольного 
образования Валентина Владими-
ровна удостоена Почётной грамоты 
Министерства образования РФ, в 
2021 году – Почётной грамоты Пре-
зидента Российской Федерации.

сЛовА  БЛАГодАрНости
с огромной теплотой отзывает-

ся о нашей героине бывшая заве-
дующая центром развития ребён-
ка – детским садом «Гнёздышко» 
Галина васильевна Гречкина:

– О Валентине Владимировне 
Юрковой могу сказать всё только хо-
рошее, что можно сказать о челове-
ке с большой буквы – хорошая мама, 
жена, бабушка. Я никогда не жале-
ла, более того – только радовалась, 
что когда-то пригласила её на долж-
ность воспитателя. Наши рабочие 
отношения давно переросли в на- 
стоящую дружбу. Свободное время  
на пенсии позволяет часто встре-
чаться за чашечкой чая. С Валей  
всегда есть о чём поговорить, что 
вспомнить, у нас много общего: вы-
росли в одном микрорайоне, окан-
чивали лесозаводскую школу, воспи-
тывали сыновей. В педагогической 
копилке Валентины Владимировны 
много интересных проектов, методи-
ческих разработок, творческих нахо-
док, которыми ещё долгие годы будут 
пользоваться современные воспита-
тели. О доброте, таланте, любви к де-
тям и верности профессии Валенти-
ны можно говорить бесконечно, она 
отдавала частичку сердца и души 
каждому воспитаннику, те отвеча-
ли ей взаимностью. Искренне позд-
равляю Валюшу с юбилеем, желаю 
здоровья, благополучия, оптимизма, 
долгих лет жизни!

от выпускников 1996 года доб-
рые слова в адрес юбилярши пере-
дала Анастасия стенина (зубеня):

– Для ребёнка самое главное –  
забота и любовь. Наш детский сад 
«Гнёздышко» и воспитатели Вален-
тина Владимировна Юркова и На-
талья Михайловна Селькина тому 
огромный пример, уважение и гор-
дость. Как дома, в садике было всё: 
забота, любовь, внимание, теплота и 
уют. Мы прекрасно воспитаны, обу-
чены, большинство детей из нашей 
группы пошли в одну школу. Мы до 
сих пор общаемся и каждый раз с 
гордостью и особой благодарностью 
вспоминаем наших дошкольных на-
ставников. Нам очень-очень повез-
ло, за что мы дружно говорим им: 
«Спасибо». От всего нашего дружно-
го выпуска поздравляем Валентину 
Владимировну с юбилеем и желаем 
крепкого здоровья, благополучия, 
добра и радости!
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бУдеМ поМнить

сто двАдцАть пять БЛокАдНых ГрАмм 
с  оГНём  и  кровьЮ  попоЛАм
Ирина Муляк, фото: Культурный 
центр имени А. С. Савинковой, 
Дом культуры села Ома

продолжение. Начало на стр. 1

27 января 1944 года Ленинград 
отпраздновал свою Победу полно-
го освобождения от фашистской 
блокады. Самая продолжительная 
и страшная осада города за всю ис-
торию человечества началась 8 сен-
тября 1941 года и продлилась долгих 
872 дня мучений, голода и холода 
почти для трёх миллионов человек, 
включая 400 тысяч детей. 

БЛокАдНый  хЛеБ
Традиционно в населённых  

пунктах Ненецкого округа прошла 
Всероссийская акция «Блокадный 
хлеб». Она призвана напомнить о 
мужестве ленинградцев, которым в 
тяжелейших условиях приходилось 
работать, сражаться и вести повсе- 
дневную жизнь, не теряя человече- 
ского лица от голода. 

Ключевым символом акции явля-
ется кусочек хлеба весом 125 грам-
мов, именно такая минимальная 
норма выдачи хлеба на человека в 
день была установлена в самый труд-
ный период блокады Ленинграда. 

Сотрудники Культурного центра 
имени А. С. Савинковой села Котки- 
но провели акцию совместно с Сою-
зом женщин России. Галина Лебе-
дева рассказала участникам о том, 
как в осаждённом городе не хватало 
еды и топлива. Дорога жизни через 
Ладожское озеро была единствен-
ным связующим звеном города с 
Большой землёй. Поставки продо-
вольствия осуществлялись под арт-
обстрелами и бомбёжками по воде 
летом и тонкому льду зимой, но лишь 
частично покрывали нужды ленин- 
градцев. 

Сотни тысяч жителей умерли от 
голода и холода в первую блокад-
ную зиму. В самый жёсткий период 
осады, в 1941–1942 годах, нормы 

выдачи хлеба были уменьшены для 
рабочих до 250 граммов, остальных 
жителей – до тех самых 125 грам-
мов, что составляло восьмую часть 
буханки, прозванной в народе вось-
мушкой, или осьмушкой.

Рецептура блокадного хлеба мог-
ла меняться ежедневно в зависимос-
ти от продуктов, которые удавалось 
найти в осаждённом городе. Тесто 
замешивали из обойной ржаной, яч-
менной, овсяной, кукурузной муки, 
для сытости в него добавлялись раз-
личные субпродукты: лебеда, хвоя, 
древесная кора, сосновый луб, шелу-
ха, лузга, соевый шрот или рисовые 
отруби. Такой «несъедобный» хлеб 
спас жизни многим блокадникам.

зНАть и помНить 
В честь 80-летия памятной даты 

в школах, учреждениях культуры, 
музеях и библиотеках региона рас-
сказывали о подвиге непокорённого 
города-героя, его защитниках, ра-
бочих и мирных жителях, сплотив-
шихся единым фронтом против гит-
леровских захватчиков.

В Доме культуры Лабожского 
оформили тематический уголок: 
информационный стенд, импрови-
зированный стол с весами для рас-
фасовки и раздачи хлеба, предметы 
одежды. Для жителей деревни со-
стоялся показ художественного ко-
роткометражного фильма «Пусть это 
будет не зря».

Сюжеты военно-исторических 
фильмов не оставили равнодушным 
никого из участников мероприятия 
«Непокорённый Ленинград», состо-
явшегося в Великовисочном цент-
ральном доме культуры. Особенно 
школьников тронули жизненные 
истории из документальных лент о 
юных жительницах блокадного Ле-
нинграда – Людмиле Бахаревой и 
Валентине Крыловой. Эмоциональ-
ности встрече добавило стихотво-
рение Михаила Дудина «Вдогонку 
уплывающей по Неве льдине» в ис-
полнении Юлии Безумовой. 

двА  соБытия  одНоГо  дНя
Глава Заполярного района Виктор Ильин

два, на первый взгляд, казалось бы, разных события 
случились 27 января 2024 года. одно – масштаба поистине 
мирового: 80-летие полного прорыва блокады Ленинграда. 
другое – более локальное, местного, окружного значения.

Начну со второго. На днях стало 
известно, что наш земляк Михаил 
Петрович Выучейский, мобилизо-
ванный на специальную военную 
операцию, был награждён государ- 
ственной наградой – знаком отли-
чия «Георгиевский крест IV степе-
ни». Михаил проявил самоотвержен-
ность, мужество и героизм при вы-
полнении воинского долга. Мы все 
гордимся нашим Мишей, сердечно 
поздравляем его с наградой и же-
лаем поскорее вернуться домой це-
лым и невредимым. И обязательно с  
Победой!

Как и наши деды и прадеды, 
Михаил Выучейский защищал Рус-
скую землю Донбасса от нацистов, 
вскормленных всей мощью коллек-
тивного Запада. Разница только в 
названии. Восемьдесят лет назад 
Европа, мобилизованная Гитле-
ром на «Дранг нах Остен», имено-
валась Третьим рейхом и пыталась 
удушить город на Неве костлявой 
рукой голода, а всю нашу Родину –  
поработить и уничтожить. Сегодня 
наследники восставшей из небы-
тия нацистской идеологии назы-
вают себя «свободным миром» и  

надеются доделать то, что не успе-
ли совершить их предки, нашед-
шие бесславную кончину в наших 
оврагах. 

Разглядывая фотографию Миши 
Выучейского, с которой на нас смот-
рит худощавый молодой человек с 
Георгиевским крестом на груди и 
твёрдым взором, я вспоминаю тех 
наших земляков, кто сражался под 
Ленинградом, пал смертью храбрых, 
сдерживая натиск остервенелого 
врага, пытавшегося сжать кольцо 
блокады, а потом гнал фашистов 
прочь от священных стен Великого 
города. И тех, кто вернулся домой, 
чтобы строить мирную жизнь. Все 
они – и Михаил Выучейский, и сот- 
ни северян, выходцев из НАО, при-
званных на фронт из нашего окру-
га, защищали и защищают Русскую 
землю. На холодных ли Синявин- 
ских высотах или в благодатных 
чернозёмах Новороссии. Нашу род-
ную землю.

от первого лица

Гостям Тельвисочного социаль-
но-культурного центра «Престиж» 
сотрудники показали видеосюжет о 
блокаде Ленинграда, провели тема-
тическую викторину. Отдельное вни-
мание уделили подвигу пекаря Дани-
ила Ивановича Кютинена, который 
не позволил себе взять ни единой 
лишней крошки хлеба. Он скончался 
на рабочем месте от истощения. 

В Доме культуры посёлка Усть-
Кара также состоялся «Час истории». 
Волонтёры «Шуда ю» раздавали на 
улице жителям информативные лис-
товки о тех трагических событиях.

Для юных жителей посёлка Ис-
кателей в клубе «Созвездие» прошёл 
вечер памяти «Блокадная ласточка». 
Школьники познакомились с исто-
рическими фактами, своими рука-

ми изготовили поделку в виде ма-
ленькой птички с письмом в клюве. 
Такой значок весной 1942 года на-
чали носить на одежде многие жите-
ли Ленинграда в ответ на заявление 
немецкого командования: «Отныне 
даже птица не сможет пролететь че-
рез кольцо блокады».

В патриотической акции «Лента 
памяти» приняли участие школьни-
ки села Ома.  В течение нескольких 
дней на странице учебного учреж-
дения «ВКонтакте» учащиеся выкла-
дывали видеоролики, посвящённые 
80-летию освобождения Ленингра- 
да от фашистской блокады, тем са-
мым передавая эстафету памяти о 
страшных событиях Великой Оте-
чественной войны, забывать о кото-
рых нельзя. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

кУльтУра
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периодичНость – одиН рАз в 2 НедеЛи. рАспрострАНяется НА территории НеНецкоГо АвтоНомНоГо окруГА БеспЛАтНо.

ожившие  северНые  предАНия
Ирина Муляк, фото: клуб «Созвездие»

клуб «созвездие» посёлка искателей выпустил аудиокнигу 
«огонь в далёком чуме» – сборник ненецких сказок, 
озвученных на национальном и русском языках.

Первая презентация аудиокниги 
«Огонь в далёком чуме» состоялась 
в середине декабря прошлого года. 
Артисты клуба подарили зрителям 
театрализованную постановку од-
ной из сказок – «Храбрый Ятто и сес-
тра его Тэюне» (нен. «Пинсяда Ятто 
няби Тэюне неняда») о трогательной 
и захватывающей истории брата и 
сестры, которые преодолели мно-
жество трудностей, чтобы спасти 
маму от злой пурги. 

Окунуться в мир северных пре-
даний смогли и посетители белого 
чума на выставке-форуме «Россия» 
в Москве. Искательские артисты ис-
полнили сказку «Воробышек и мыш-
ка» о том, как поссорились герои и 
стали жить порознь: одни – в небес-
ном чуме, а другие – в земляном. 

в творческом потоке
Руководитель проекта, звукоре-

жиссёр искательского ДК Андрей 
Вокуев рассказал, что ему давно хо-
телось побольше узнать о родном ок-
руге, углубиться в местную культу-
ру. Изучение началось с прочтения 
ненецких сказок, потому что именно 
в них всегда отображаются тради-
ции, обычаи и история народа.

– Во время прочтения пришла 
идея художественно озвучить про-
изведения, чтобы расширить круг 
слушателей, чтобы жители других 
регионов тоже могли погрузиться в 
удивительный мир ненецкого фольк- 
лора. Задумку поддержали коллеги: 
написали проект, который в итоге 
профинансировал окружной Де-

партамент образования, культуры 
и спорта. Пришлось переработать 
очень много литературы. Оказалось, 
читать старинные ненецкие сказки 
непросто. С первого раза порой не 
улавливаешь главной сути, не по-
нимаешь, где начало и конец, поэто-
му для озвучки отобрали всего семь 
лёгких для восприятия произведе- 
ния, – поясняет Андрей Вокуев.

Название аудиокниги «Огонь в 
далёком чуме» предложила художе- 
ственный руководитель ДК Надеж-
да Савенкова, объясняя это тем, что 
ненцы вели кочевой образ жизни, 
поэтому передавали фольклор из уст 
в уста, сидя в чуме возле уютного 
огня очага. 

Огонь особо почитается народа-
ми Севера – это образ рода, славных 
дел, знак глубокой памяти о пред-
ках, в нём воплощается семейное 
счастье, любовь, согласие и благопо-
лучие. Как пламя в чуме объединяет 
кочевых ненцев, так и аудиокнига 
призвана объединить детей и взрос-
лых в освоении национальной куль-
туры.

В дизайне обложки использован 
рисунок выпускницы Детской шко-
лы искусств НАО Алины Щаповой –  
победителя окружного конкурса ри-
сунков «Округ глазами детей» в 2023 
году. 

Кроме подбора литературы, на 
протяжении нескольких месяцев 
Андрей Вокуев подбирал звуковое 
сопровождение и голоса героев. 

– По большей части отдавал-
ся творческому потоку, мысленно 

представляя звучание явлений при-
роды, обитателей тундры, тех или 
иных действий героев с использова-
нием национальных музыкальных 
инструментов. Основные фоновые 
мелодии воспроизводил на синтеза-
торе, придавая им многогранность  
с помощью бубна, варгана, коло-
кольчиков и даже высушенных иво-
вых палочек, как оказалось, по зву-
чанию напоминающих косточки. 
Вообще в процессе проведено много 

Это интересно

есЛи вАм БЛизкА чАстушкА

участвовать в конкурсе на лучшую частушку могут все 
желающие, без ограничения по возрасту и месту прожива-
ния. заявки принимаются до 1 марта 2024 года.

экспериментов по извлечению зву-
ка. Различные звуковые эффекты: 
капкана, всплеска воды, рыболов-
ных сетей, чайника, колодца – тоже 
воссоздавал из подручных вещей по 
наитию, – раскрывает творческие 
секреты  звукорежиссёр. 

Как признаётся Андрей Вокуев, 
сложнее всего всё-таки для него ока-
зался процесс озвучки, поскольку 
голосами персонажей сказок гово-
рили непрофессиональные актёры. 
После прослушиваний в дубляже 
приняли участие друзья клуба «Со-
звездие» – педагоги, мастера деко-
ративно-прикладного творчества, 
участники творческих коллективов:  
Яна Дуркина, Ирина Трифонова, 
Надежда Савенкова, Полина Скуце-
ня, Наталья Дикс, Андрей Ковален-
ко, Алексей Савенков, Светослав 
Богомолов, Сабрина Канюкова, 
Константин Ледков, Максим Сума-
роков; рассказчицы на ненецком 
языке – Матрёна Ивановна Талеева 
и Юлия Алексеевна Талеева. Озву-
чивал героев и Андрей Вокуев,

– Сказки сопровождают каждого 
из нас с детства, дарят нам добрые 
советы, знакомят с народной муд-
ростью и традициями. Аудиокнигу 
получат все учреждения культуры 
нашего региона в качестве методи-
ческого материала для использова-
ния в просветительской работе и на 
тематических мероприятиях. Наде-
емся, что она будет полезна и инте-
ресна нашим землякам, – подыто-
жил Андрей Вокуев. 


